

République Centrafricaine (RCA) - Mise à jour sur la situation soudanaise

19 - 25 Décembre 2023



Des enfants réfugiés soudanais jouent dans l'espace ami des enfants sur le site de Korsi à Birao. © HCR/ Photo par Gloria Ramazani

Aperçu de la situation

Les affrontements entre les forces armées soudanaises (SAF) et les forces de soutien rapide (RSF), qui ont débuté le 15 avril 2023, durent depuis 254 jours au 25 décembre.

Au cours de la semaine passée, depuis la prise de Wad Madani par les RSF, le recrutement des Forces armées soudanaises a augmenté dans tout l'État du Nil. Les partisans de l'armée exploiteraient les connotations ethniques pour recruter de jeunes hommes et certains seraient arrêtés, torturés ou tués sur la base de leur appartenance ethnique ou tribale. La multiplication des points de contrôle entre Gedaref et Sennar empêche les gens de se déplacer. Des points de contrôle ont également été mis en place dans les quartiers de la ville de Wad Madani.

Une tension accrue est observée à Port Soudan, ainsi qu'un renforcement de la présence militaire. Port Soudan est également considéré comme la voie de sortie la plus rapide en cas d'escalade des hostilités.

Des tirs d'obus ont été signalés dans la ville d'Al Kamlin, à 93 km au nord de Wad Madani, et dans la région d'Al Getina, au nord de Kosti. Des échanges de tirs ont été signalés dans la ville de Sennar et le long de la route El Obeid - Bara près de la ville d'El Obeid. Des affrontements ont également été signalés à Khartoum Sud et des bombardements aériens ont été signalés à Nyala, au Darfour Sud, dans la soirée du 20 décembre.

1



Situation et réponse opérationnelle

Points saillants

- Au 25 décembre, le site de Korsi accueillait 2 692 réfugiés soudanais (1 390 ménages), dont 70 % sont des femmes et des enfants. Parmi eux, 1 843 (1 041 ménages) sont arrivés sur le site par leurs propres moyens depuis la suspension de la relocalisation le 21 juin. Les arrivées spontanées sur le site de Korsi à Birao augmentent en raison de la situation sécuritaire actuelle au Soudan. La plupart des Soudanais arrivant en RCA sont originaires de Nyala.
- Le HCR et la Commission nationale pour les réfugiés (CNR) ont enregistré 10 614 Soudanais (3 632 ménages) à l'aide de données biométriques. La plupart des réfugiés vivent dans de petits villages situés dans différentes préfectures autres que celle de Vakaga. Depuis le début de la crise, quelque 25 836 personnes sont arrivées en RCA en provenance du Soudan. Ce chiffre comprend 21 135 réfugiés soudanais et 4 701 rapatriés centrafricains, dont 88 % sont des femmes et des enfants.
- Le Secrétaire général adjoint des Nations Unies pour les opérations de maintien de la paix, Jean Pierre Lacroix, s'est rendu à Birao le 21 décembre, où il a rencontré les autorités locales, les réfugiés soudanais et leurs communautés d'accueil. Le gouvernement américain a confirmé le déploiement d'un bataillon de la Mission multidimensionnelle intégrée des Nations unies pour la stabilisation en République centrafricaine (MINUSCA) dans les zones frontalières d'AmDafock (65 km, au nord-est de Birao) et de Tissi-Fongoro (85 km, au nord de Birao) dans les semaines à venir. Cela facilitera la reprise de la relocalisation des réfugiés soudanais qui se trouvent encore à Am Dafock vers Birao.

Protection

Les équipes du HCR, de la CNR, de NOURRIR et d'INTERSOS continuent d'accueillir et d'enregistrer les réfugiés sur le site de Korsi. Le HCR et la CNR continuent de fournir des documents par le biais de l'enregistrement de niveau 2 des nouveaux arrivants. Plusieurs Soudanais seraient présents à Am Dafock. Cependant, ils ne sont pas en mesure d'atteindre le site de Korsi en raison des récents incidents de sécurité signalés sur l'axe AmDafock-Birao, alors que la relocalisation organisée n'a pas encore repris.

La semaine dernière, INTERSOS, partenaire du HCR, a effectué 34 visites de suivi de la protection, notamment sur le site de Korsi et dans la communauté d'accueil. Au cours de ces visites, 32 incidents de protection ont été documentés, impliquant principalement des violations du droit à la propriété, du droit à la vie/à l'intégrité physique et de la violence basée sur le genre (VBG). Parmi ces incidents, cinq nouveaux cas étaient liés à des violences basées sur le genre, bien que cela représente une diminution par rapport à la semaine précédente. Les soins aux survivants se poursuivent, y compris les références médicales à IMC et au district de santé de Birao pour trois survivants, ainsi que le soutien psychosocial au centre d'écoute Ma Mbi Si.

Dans le cadre de ses efforts de prévention des VBG, INTERSOS a organisé des sessions de sensibilisation de groupe sur le site de Korsi, couvrant des sujets liés aux mariages forcés et précoces, ainsi que soulignant l'importance de la scolarisation des jeunes filles. Ces sessions ont touché 734 personnes. De plus, INTERSOS a organisé 10 séances de conseil individuel, ciblant les femmes enceintes, les enfants non accompagnés et séparés, ainsi que les femmes à risque parmi les nouveaux arrivants sur le site de Korsi. Des discussions de groupe ont également été organisées sur la prévention de la violence, touchant 170 personnes. Ces activités ont contribué à améliorer le bien-être émotionnel des réfugiés vivant sur le site.

L'espace sûr établi à Korsi a accueilli un total de 607 participants à ce jour. Les femmes qui fréquentent cet espace s'engagent dans une ferme communautaire expérimentale. Malgré les problèmes d'approvisionnement en eau, les activités ont eu un impact positif sur l'état émotionnel des femmes et des filles.

UNFPA, en collaboration avec son partenaire Olivier l'Homme de Gallilé pour le Développement Social (OHG-DS), a soutenu 258 personnes pendant la semaine, dont 52 hommes et 206 femmes. 173 filles et adolescentes ont reçu des services en matière de VBG, dont 134 réfugiés soudanais, 85 rapatriés centrafricains et six personnes souffrant de handicaps divers. De plus, trois survivants de VBG ont bénéficié de services de gestion de cas et d'un soutien psychosocial dans le cadre de séances individuelles.



Le mécanisme de plaintes et de retour mis en place par INTERSOS sur le site de Korsi pour améliorer la communication avec les réfugiés a enregistré 16 demandes d'informations relatives à l'assistance humanitaire sur le site au cours de la semaine. Au total, 48 retours d'information ont été fournis concernant des demandes d'articles non alimentaires, de sécurité alimentaire, d'abris et de santé. Tous les plaignants se sont déclarés satisfaits des réponses apportées à leurs plaintes.

Le HCR, en collaboration avec son partenaire gouvernemental PARET (ministère de l'Action humanitaire), continue d'enregistrer les rapatriés centrafricains de force dans la région de Vakaga en attendant de leur fournir une assistance en espèces pour qu'ils puissent quitter le site de Korsi et retourner dans leur région d'origine en RCA. Au total, 606 ménages sur 1 989 rapatriés ont été enregistrés dans la base de données PARET.

Abris, articles de première nécessité et distribution de nourriture

Au cours de la semaine, le partenaire du HCR, NOURRIR, a achevé la construction de 162 abris sur le site de Korsi, qui seront recouverts de bâches la semaine prochaine. Cela porte à 572 le nombre total d'abris construits à Am Dafock et sur le site de Korsi depuis le début de la réponse. De plus, 31 abris communautaires ont été construits sur le site pour accueillir les nouveaux arrivants et les personnes qui n'ont pas encore d'abris familiaux/individuels.

NOURRIR a également servi 2 452 repas chauds au cours de la semaine, soit 350 repas par jour, pour un total cumulé de 18 113 repas servis depuis le 13 août.

Au cours de la semaine, 183 ménages, totalisant 335 personnes, ont bénéficié de la distribution de kits d'articles non alimentaires comprenant des nattes, des couvertures, des moustiquaires, des seaux, des ustensiles de cuisine, des jerrycans, du savon et des lampes solaires.

Education

En tout, 427 enfants ont bénéficié d'un soutien psychosocial depuis la création de l'Espace Ami des Enfants à Korsi, géré par INTERSOS. Les enfants fréquentant le centre profitent également d'une série d'activités de développement, incluant une sensibilisation à l'éducation.

Au cours de la semaine, l'équipe de soutien psychosocial mise en place sur le site a identifié et documenté cinq cas de violation des droits de l'enfant, ainsi qu'un cas de viol en milieu scolaire. Dès leur identification, ces cas ont été activement écoutés et ont bénéficié d'un soutien psychosocial de la part de nos partenaires. Deux sessions de sensibilisation à l'importance de l'éducation scolaire ont également été organisées.

Santé et Nutrition

NOURRIR, International Medical Corps (IMC), et le district sanitaire de Birao ont accueilli un total de 347 patients pour des consultations médicales au cours de la semaine, dont 86,46 % étaient des patients réfugiés du site de Korsi. Les principales causes de morbidité demeurent le paludisme, les infections respiratoires aiguës et les infections gastro-intestinales. Depuis juillet 2023, un total de 11 930 consultations ont été effectuées sur le site de Korsi, au bénéfice des réfugiés et de la communauté d'accueil centrafricaine.

Au cours de la semaine, trois enfants souffrant de malnutrition aiguë modérée ont été traités sur le site, portant à 273 le nombre total d'enfants traités et suivis dans le cadre du programme de réhabilitation nutritionnelle.

Eau, Hygiène et Assainissement

Tous les ménages qui vivent sur le site de Korsi ont bénéficié d'un approvisionnement en eau potable à raison de 16,21 litres d'eau par personne et par jour, pour un approvisionnement total de 40 m³ d'eau par jour. Le ratio par personne et par jour reste inférieur aux normes SPHERE, et le principal défi pour les réfugiés sur le site reste l'éloignement des points d'eau. Il est nécessaire de multiplier les sources d'approvisionnement en eau sur le site afin d'éviter tout risque de protection que cet éloignement pourrait engendrer.

Coordination

Le HCR soutient la CNR pour diriger et coordonner la réponse aux réfugiés soudanais. A Birao, des réunions régulières avec tous les acteurs concernés intervenant dans la zone permettent d'échanger sur les opportunités, les défis et les solutions vis-à-vis des réfugiés présents sur place et dans les zones



proches.

Plan de Réponse Régionale révisé (RRP) - Mai-Décembre 2023

- Le 4 septembre, le HCR et 64 organisations partenaires ont publié un plan inter-agences révisé de réponse régionale à l'urgence des réfugiés Soudanais couvrant la période allant de mai à décembre 2023, qui lance un appel de **42 649 652 dollars américains pour la République centrafricaine** afin de fournir une aide et une protection essentielles à 26 000 personnes qui pourraient arriver dans le pays d'ici la fin de 2023, fuyant le conflit en cours au Soudan. Au 25 décembre, un financement total de plus de 17 millions de dollars a été enregistré, soit **40** % des besoins de financement (Refugee Funding Tracker).
- Résumé du RRP : Sudan Regional Refugee Response Plan (May-December 2023) At a Glance.

Resources

- Le <u>portail de données opérationnelles (ODP) du HCR pour la situation au Soudan</u> fournit des mises à jour quotidiennes sur les arrivées de réfugiés et de rapatriés de force dans les pays voisins du Soudan.
- UNHCR Global Focus Sudan Operation page
- Site web du HCR sur l'urgence au Soudan

Contacts : Gloria Ramazani – Administratrice en charge des Relations Extérieures, <u>(ramazang@unhcr.org)</u>. Suivez-nous sur notre page X (twitter.com)